

# Fouilles archéologiques de Perse 1925

## Rapport de mission

### I. Fouilles de Suse.

Les fouilles commencées le 31 Janvier ont été arrêtées le 22 Février.

Elles ont principalement porté sur les tells de l'Acropole et de l'Apadana.

### ACROPOLE -

Les travaux entrepris à proximité du château ( [pl.I.1](#) ) ont été élargis et poussés en profondeur ; ils sont descendus à 10m au-dessous du II<sup>o</sup> niveau, environ 18m de la surface primitive.

La fouille a rencontré vers l'Est un ancien ravin et fourni des vases de basse époque ; à noter des vases en terre noire gréco parthes, des figurines, des fragments de briques inscrites ; vers l'Ouest, elle est descendue dans des niveaux archaïques. Au dessous du II<sup>o</sup> Niveau, nous avons recueilli des tablettes inscrites de l'époque d'Atapakchou (2100 avant notre ère) des sceaux en terre crue avec empreintes de cachets ; des puits de décharge ont donné des tablettes de comptabilité proto élamites, des vases de terre cuite, des instruments et outils de bronze, des cachets et perles cachets, de petits vases d'albâtre, des outils de pierre et de terre cuite, des figurines.

Au-dessous du III<sup>o</sup> niveau, les trouvailles ont été (p. 2) peu importantes ; signalons une grande quantité de lames de silex, des vases de terre cuite analogues comme formes à ceux de la Troie archaïque, vases à bec, vases à anse dépassant de beaucoup le bord du vase ; vaisseaux ronds à bec servant en même temps de poignée ; un assez grand nombre de vases en pierre calcaire et en grès.

Il a été fait quelques sondages sur divers points du tell, donnant quelques fragments de vases peints, des cylindres, des cachets et menus objets.

### APADANA

( [pl.I. 2,3 et 4](#) )

La fouille en profondeur du parvis oriental a été continuée ; une tranchée de 5m50 au-dessous du niveau du palais a été amorcée pour faciliter le déblaiement ; cette tranchée a d'abord rencontré dans sa partie supérieure des briques achéménides émaillées, un fragment de stèle achéménide ; à la base nous avons observé des tombes élamites sous débris de jarres ; ce travail s'est heurté ensuite à la terrasse de gravier, fondation du palais et l'a traversée sur 5m de longueur, il reste encore dix mètres à faire pour pouvoir utiliser la tranchée pour le passage des wagonnets.

La fouille du parvis oriental fut continuée en profondeur avec des relais de pelle ; vers le Nord, elle a atteint le sol naturel à 8m de profondeur ; elle a rencontré de nombreux fours de potiers creusés dans le flanc de l'ancienne colline et les premiers apports humains, à 3m de profondeur ; elle est ensuite descendue dans un terrain assez léger et rempli de débris et de tessons sans intérêt. La partie supérieure (p. 3) de la fouille seulement a donné deux beaux vases archaïques à engobe rouge et quelques vases peints à décor géométrique ; notons encore un curieux objet en terre cuite portant un nom de dieu sumérien (ilu) Nin-gIr .

Au sud de la fouille, nous avons rencontré des restes de constructions en briques crues, avec traces de natte et de foyers ; nous avons déblayé deux chambres, présentant sur le sol des traces de nattes en roseaux ; nous avons recueilli quelques vases de terre cuite à engobe rouge et un chaudron à deux anses de cuivre ; ces restes de constructions ont été supprimés au Sud par la terrasse de gravier.

La fouille a été élargie vers l'Est ; nous avons trouvé de nombreux sarcophages en poterie et deux tombeaux en briques cuites. Citons parmi les objets mobiliers, plusieurs poignards de bronze ; l'un d'entre eux présente une poignée se terminant par une main fermée ; aussi des écuelles de bronze.

Il a été recueilli quelques "lentilles" en terre cuite inscrites, des fragments de tablette.

Un puits de décharge de basse époque a fourni des bouchons de jarre avec empreintes de cachets sassanides, nous permettant de dater quelques vases de terre cuite, une grande coupe en albâtre, des fioles de verre.

## **VILLE ROYALE**

Des trouvailles fortuites suivies de petits grattages ont donné des pièces de monnaie, deux carreaux arabes en terre cuite, l'un portant des ornements (p. 4) l'autre une inscription, des vases de terre cuite émaillés, quelques figurines de terre cuite.